



Moi, Bertrandon de la Broquere, natif du duche de Guyenne, seigneur de Vieil-Chatel, conseilser et ecuyer tranchant de mon tres redoute seigneur [Philippe de Bourgogne], ai fait mettre en escrit ce peu de voyage que j'ai fait afin que si quelque roi ou prince chretien vouloit entreprendre la conquete de Jerusalem et y mener grosse armee par terre, ou quelque noble homme y voulut aller ou revenir, qu'il put savoir les villes, cites, regions, contrees, rivieres, montagnes, passages et pays et les seigneurs qui les dominant, depuis Jerusalem iusqu'au duche de Bourgogne. Et comme le chemin a Jerusalem est si notoire que plusieurs le savent, je me passe legerement de le

# L'ABBAYE DES LIVRES

DE L'ESPIONNAGE ET  
DES « ESPIES » AU MOYEN ÂGE

Bertrandon de la Broquère

« Le voyage en Orient. Récit d'un espion en Turquie au Moyen-Âge »

**CONFÉRENCE**  
**JEUDI 29 JUIN 2023**  
**À 19H30**

MAISON PANISSET,  
ABBAYE DE  
ST-MAURICE

Présentée par Jean-Paul Rouiller, guide et conférencier

Entrée libre / durée 1h

Informations : [contact@abbaye-stmaurice.ch](mailto:contact@abbaye-stmaurice.ch)

Saint-Augustin  
Porteur de sens



**ABBAYE DE  
ST-MAURICE**

FONDÉE EN 515

Il faut avoir de bons guides qu'ils appellent marrons, pour trouver le chemin qui est couvert afin qu'on ne se perde pas. L'autre raison, parce que donner de la voix etonne la montagne et fait choir en bas la neige en grande impetuosite. Disent lesdits marrons. Et pour cette raison, ils nous defendirent de parler haut et de donner de la voix.